

Preis von Herders Atlas zur Kirchengeschichte, so kann man ihm bescheinigen, daß er ein gegenüber der Erstauflage noch verbessertes Nachschlagewerk zur Kirchengeschichte ist, nicht nur für den wissenschaftlichen Historiker, sondern auch für Studenten und Lehrer. Daß der Atlas nun aber bei Religionslehrern ein Bestseller wird, darf man bezweifeln, solange auch nach der vielgerühmten Lehrplanrevision kirchengeschichtliche Themen eine ganz untergeordnete Rolle im Religionsunterricht spielen.

*Josef Buck*

Landkarte: Geschichte Südwestdeutschlands 1180–1790. Bearbeitet von RUDOLF SEIGEL. Vier Teilkarten im Maßstab 1:300 000. Darmstadt: Justus Perthes 1988. 180–210 cm auf Leinen mit Stäben. DM 498,-.

Der Verlag Justus Perthes konnte vor drei Jahren (1985) das Jubiläum seines 200jährigen Bestehens feiern. Hatte er sich zunächst vor allem um den Vertrieb von Taschenbüchern und Hofkalendern bemüht, so wandte er sich zu Beginn des 19. Jahrhunderts immer stärker der Kartographie zu. 1838 erschien die erste Schulwandkarte. Das Programm wurde nach und nach erweitert, so daß bis 1935 fast 150 Karten erschienen waren. Zahlreiche Ausgaben lagen auch in anderen Sprachen vor. Nach dem Krieg wurde die Produktion des Verlags stark von den roten Machthabern bestimmt. Deshalb siedelte Joachim Perthes im Dezember 1952 von Gotha in den Westen, nach Darmstadt, über. Die neue Anstalt wuchs stetig. Zum herkömmlichen Sortiment an historischen, politischen und physischen Wandkarten kommen neuerdings andere Unterrichtshilfen (z. B. Schülerhandkarten, Transparentserien, Diaserien). Das Bedürfnis, hierbei aktuelle Fragen aufzugreifen, ist unverkennbar (z. B. Tourismus, Südafrika).

Der Autor der historischen Wandkarte zur Geschichte Südwestdeutschlands ist Rudolf Seigel, Professor an der Pädagogischen Hochschule Weingarten. Dabei wurde der Raum »Südwestdeutschland« großzügig umschrieben: Er umfaßt auch das östliche Elsaß und die nördliche Schweiz, im Norden reicht er bis zum Main. Vier Themen wurden ausgewählt: Herrschaftsbereiche der Staufer, Welfen und Zähringer von 1180/90; Territorien um 1410; Konfessionen um 1590; Territorien um 1790 und die neuen Staaten des 19. Jahrhunderts. Grundlage waren die historischen Atlanten, die in der jüngsten Zeit entstanden sind (Baden-Württemberg, Bayern, Bayerisch-Schwaben, Elsaß-Lothringen, Hessen, Pfalz, Schweiz). Vor allem der historische Atlas von Baden-Württemberg dürfte einen Großteil der Informationen geboten haben.

Soll eine solche Wandkarte von Nutzen sein, müssen die Teilkarten so gewählt werden, daß sie nicht nur zufällige »Momentaufnahmen« bieten, sondern »Gegebenheiten« schildern, die über längere Zeit hinweg die Entwicklung geprägt haben und zur Grundlage für Späteres geworden sind. Zudem sind die Informationen der einzelnen Karten so darzubieten, daß sie übersichtlich bleiben, auch auf die Gefahr hin, daß nicht alle Wünsche erfüllt werden und weniger wichtige Daten unberücksichtigt bleiben.

Beide Aufgaben wurden vom Autor hervorragend gelöst. Bei der ersten der »politischen Karten« hat er sich darauf beschränkt, die Herrschaftsbereiche der Staufer, Welfen und Zähringer zu umschreiben und die wichtigsten Burgen, Klöster, Bischofssitze, Königspfalzen und Städte zu vermerken. Schon ein flüchtiger Blick zeigt deshalb, weshalb sich die Welfen gegenüber den Staufern nicht durchsetzen konnten. Bei den beiden anderen politischen Karten (1419, 1790) beschränkt sich der Autor darauf, die Gebiete der Wittelsbacher (Pfalz, Bayern), der Habsburger, der Württemberger und der Badener farbig auszuzeichnen. Die Entwicklung dieser Großterritorien wird so augenfällig demonstriert. Allerdings war dafür in Kauf zu nehmen, daß andere interessante Daten nur durch Schriften verdeutlicht werden konnten, so zum Beispiel die Existenz der geistlichen Territorien oder der Untertanengebiete der Reichsstädte. Durch diese Reduktion wird anderes um so deutlicher, so zum Beispiel die Entwicklung Württembergs oder der Vorderösterreichischen Lande.

Die vierte, die »kirchliche« Karte schließlich bietet einen Überblick über die Konfessionen um 1590 unter den Stichworten katholisch, lutherisch, reformiert (zwinglianisch oder kalvinistisch). Auch die gemischten Gebiete sind vermerkt (etliche Dörfer als Kondominate, die Reichsstädte Biberach, Ravensburg und Leutkirch, einige Gebiete im Elsaß). An diesen Verhältnissen hat sich bekanntlich, abgesehen von der links- und der rechtsrheinischen Kurpfalz, bis zum Untergang des Reiches nichts mehr geändert.

Die neue Schullandkarte für Geschichte und Kirchengeschichte unseres Raumes kann mit Nachdruck empfohlen werden. Auch außerhalb des Unterrichts läßt sie sich einsetzen. Sie hilft, Jung und Alt das historische Werden unseres Raumes verstehbar und sichtbar zu machen.

*Rudolf Reinhardt*